

NECESIDAD E IMPORTANCIA DE UNA CARRETERA EN PROYECTO

(DE COLABORACION)

Antes de dar principio al objeto del encabezado creo conveniente sentar como bases ciertos hechos para mi axiomaticos.

1.^o Dios ha hecho las cosas en su peso y medida.

2.^o Si con frecuencia decimos que tal territorio es pobre, consiste en que no alcanzamos a comprender todos los aspectos pajo los cuales puede considerarse útil y en prueba de ello citaré los montes de Somorrostro en Vizcaya y los arenales que posee el señor Gros en Guipúzcoa, los que hace unos siglos podían adquirirse con unas pesetas y hoy valen millones.

3.^o Si el suelo del territorio que comprende esta provincia es verdaderamente pobre, porque apenas su capa laborable interna en dos decímetros, y si algo se cosecha es debido a la laboriosidad de los que lo habitan y continuos abonos que le aplican en la seguridad de que el 60 por 100 arrastran al Océano los arroyuelos inflados en cada crecida que bajan con vertiginosa rapidez, es cierto también que estos arroyuelos desarrollan fuerzas considerables constantemente por descender casi verticalmente desde inmensas alturas cuyo aprovechamiento no dejaría de ser útil, ya que hoy se hace tanta aplicación de la electricidad y en lo sucesivo indudablemente se hará más si la humanidad ha de marchar por la ley del progreso.

Carreteras

En la carta itineraria de la M. N. y M. L. provincia de Guipúzcoa, dedicada a la misma por don Antonio Cortazar y Gorria, arquitecto y director de obras provinciales, aparece trazada entre otras una carretera que, partiendo de Andoain va a parar en Urto, confín de esta provincia y Navarra y puesto de miqueletes para el cobro de derechos.

Tiene de longitud unos 13 kilómetros en línea recta y como sigue en todo el trayecto el curso del río Leizarán serpenteano como este, dando cuatro kilómetros para las curvas, total de longitud 17 kilómetros.

El citado río procedente en su gran parte de los montes de Leiza, de donde indudablemente recibe el nombre de Leiza-an ó Lizarran es bastante caudaloso y sus aguas formadas de manantiales, son vivas, limpias y cristalinas, exceptuando algunos días de grandes avenidas.

Es afluente del río Oria y hace entrega de su rico caudal en Andoain, junto al puente denominado Santa Cruz, donde cayó mortalmente herido el general Gurrea en la guerra civil de los siete años.

En el mencionado trayecto de Andoain a Urto existieron antiguamente las ferrerías siguientes:

1.^o Ferrería de Urto en el empalme.

—2.^o Plazaola.—3.^o Mustar.—4.^o Amorán.—5.^o Beriñat.—6.^o Oloquiogui.—7.^o Inturin.—8.^o Amasola.—9.^o Olaverri.—10.^o Lizarcola.—y 11.^o Fábrica de harinas de Garaico-errotá, de las cuales exceptuando Garaico-errotá y Olaverri, situadas en un extremo, apenas existen más que ruinas.

En todos los puntos citados pueden construirse con poco coste presas que darían por resultado el obtener fuerza de centenares de caballos. Digo con poco coste por ser estrecho el cauce ó alveo del río y hallarse en todas partes de sobre la piedra al pie.

Casi en toda su extensión tiene montes, de gran pendiente algunos y poblados todos de árboles de diferentes clases, de donde bajan varios arroyuelos dando saltos hasta de 60 metros de altura, pudiendo aprovechar por medio de dinamitas sus fuerzas, bien para el alumbrado ó para pequeñas industrias.

Existe en dichos montes inmenso caudal de leña y madera de construcción, puede decirse como abandonado, porque cuenta mucho más la extracción que su importe en buena venta, por no encontrarse otro camino que sendas trazadas por ovejas y otros animales que vagan por aquellos sitios.

En los intermedios a las expresadas ferrerías existen número considerable de saltos que podrían aumentar mediante una pequeña presa.

Sin género de duda, desde el momento, sino antes, en que la carretera estuviese en disposición de explotar daría principio a la construcción de presas

y edificios para la fabricación, ya de papel, pasta, ácidos, ya para conducir la fuerza a otra parte, porque los hombres industriales y de dinero difícilmente podrán encontrar otro sitio de mayores ventajas para obtener beneficios positivos.

Los referidos montes, además de estar poblados completamente de árboles que contienen cantidad immense de madera de construcción, leña para elaborar carbón y otros usos que queda abandonada, como queda dicho, encierran en su seno cobre, calamina, hierro y otros metales que no han podido explotarse por falta absoluta de vías de comunicación.

Apenas queda por construir ninguna carretera de las trazadas en la mencionada carta itineraria, excepto la que se refiere esta comunicación, pues la de Villabona a Aya debe estar en su terminación y he oido a personas a mi juicio peritas en la materia, que la carretera de Andoain a Urto sobrepuja en importancia y aumento de recursos de los pueblos y provincia, a la citada de Villabona a Aya, porque se pierde una riqueza incalculable en no aprovechar las fuerzas que las aguas cristalinas del río Leizaran, se utilizaban en otros tiempos en elaborar hierro, y los inmensos bosques, cuyas bases lama, pudiendo decir que la porción más rica de la provincia está relegada al olvido.

Nada extraño es, pues, que los Ayuntamientos de Andoain, Villabona, Eibar, Berastegui, en unión de varias personas de influencia y arraigo, hagan esfuerzos para que la Diputación de la

provincia haga un estudio detenido y examen minucioso de las razones que exponen acerca de las ventajas que ha de reportar a los pueblos como a la provincia la construcción de la indicada carretera.

Resumiendo

Es de necesidad y de gran importancia:

1.^o Por ser su coste relativamente menor que otras, porque los propietarios, en su inmensa mayoría, cederían gratis los terrenos y para hacer los muros de contención, donde hiciera falta, el obrero no tendría otro trabajo que alargar la mano sin mover los pies para escoger la piedra de su gusto.

2.^o Porque un gran territorio que hoy duerme el sueño de los justos, vendría a convertirse en un centro industrial acrecentando los recursos de los pueblos y provincia, y concluyo con una especie de copla:

Gure ekintzauen bilguneak agintzen badu
Egitin dedilla esan den bidea
Uste dan bezo gizago alaituko da
Bere maendeko jendea
Orain ekastea ezdan tokiotan
Ez badu arrano, putre eta belea
Azalduko da choiko guztiak
Zar eta gazte gizon eta emakumea.

M. M. A.

LA EQUITATIVA

de los Estados Unidos

Compañía de seguros sobre la vida

D. Spencer H. Hazard, Inspector en las Provincias de Guipúzcoa y Vizcaya que se halla aquí en la actualidad, recibirá gustosamente a las personas que deseen hacérsele acercar de los asuntos de la Sociedad, en el Hotel Ezcurreta, 6 en su despacho calle de Santa Catalina 4, 2.^o

No dejéis de leer el siguiente ANUNCIO

Café legítimo de la Habana.

Procedente de la acreditadísima destilería titulada *El Inferno*, de la Habana.

Del examen practicado por el Laboratorio Químico municipal de esta ciudad resulta:

Que es legítimo

Que no tiene impurezas

Carece de adheridos

Y es un alcohol étílico de excelentes condiciones, que además de las ventajas enumeradas, reúne la de ser vendido por los propios fabricantes.

Los señores médicos la recomiendan eficazmente como preservativo de enfermedades y más que todo para los que han padecido el dengue, tifus, etc., etc. y como medio único de reparar y recuperar las fuerzas perdidas.

No olvidaros y proveeros.—6, Lezo, 6.

OSTRERÍA
de Andrés Chalín

OSTRAS DE CONFIANZA Marennes y de Arcachon

Eucargos para todos los puntos.—Precios baratísimos.

Diríjase, Avenida de la Libertad, 6 pral., San Sebastián.

Otros puntos de venta: Plaza Vieja números 5 y 6, y Plaza de Guipúzcoa n.º 7.

Bragueros y aparatos ortopédicos

DE ZULOAGA,
premiado en varias exposiciones
con privilegio

Los mejores que se conocen para curar las hernias (quebraduras) tanto inguinales como de ombligo, y que das presión igual y constante sin incomodar al paciente, adoptada a la forma del torso y de los brazos móviles y giratorios en los dos sentidos. No necesita balgo-nalgas.

Apoyos corsés para la columna y vertebral y de homoplatos; apoyos para tarzadas de piernas en todos sentidos, empleados por los más célebres médicos de la Corte. Producen los más sorprendentes resultados.

Diríjase en San Sebastián al establecimiento de Leon Egiazu, calle de Hernau, 43, y para la eclocación de los aparatos Pascaderas, el principal, de dos a tres de la tarde, 6 de la noche de Eibar. Silverio Zuloaga, Plaza, 7.

Gran exposición de coronas

de porcelana, biscait y flores naturales; faroles, lazos y rotulaciones, mantos de sepulturas, flores sueltas, cera, Cristos, flecos y pensamientos, a precios muy baratismos.

3. Marcial 22, esquina a la de Gustaria Teléfono 57.

FUNERARIA

DE LA
VIUDA DE MONTES
LA SOLEDAD
Oquendo, 8, frente al paseo de la Zurriola

Servicio permanente.—Teléfono 192.

Primera y única casa que tiene representación de los fierros metálicos, hierro galvanizado, (con privilegio por 20 años) acero empleado, zinc, etc.

Especialidad en las de madera de todas clases y formas.

Esta casa se encarga de las sepulturas lazos, anuncios, esquelas, comunicaciones, traslados, etc.

Envío a provincias y venta a empresas a precios de fábrica.

NOTA: No es dependiente de esta casa quien se presente a ofrecer sus servicios sin previo aviso.

En San Sebastián, 6, y Plaza de Guipúzcoa n.º 7.

Otros puntos de venta: Plaza Vieja números 5 y 6, y Plaza de Guipúzcoa n.º 7.

Avisos

La Compañía del tranvía de Irún

tiene el honor de poner en conocimiento del público que el servicio queda abierto desde el dia 1.^o de Noviembre próximo en la forma siguiente:

Horas de salida, cada veinte minutos.

La primera desde la plaza de San Juan, a las 5,50 minutos de la mañana, hasta las 8,50 minutos de la noche.

La primera desde la estación del ferrocarril del Norte, a las 6 de la mañana, hasta las 8,40 minutos de la noche.

Precio por viajero, 0,10 de peseta.

Abonos mensuales, pesetas 8
Id. trimestrales — 22,50

CINCO DUROS

Cama, jergón y almohada

Avenida 14, esquina a Ibarreche

Sortido de camas,

jergones de muelle, muebles, etc.

PRECIOS DE FABRICA
al contado y a plazos desde

UNA PESETA SEMANAL

Avenida 14,

LA GRAN BRETAÑA

Monte de piedad

DE SAN SEBASTIAN

Se llama la atención de los dueños de papeleras vencidas de este establecimiento, a fin de que en lo que resta de mes, acuden a renovarlas ó a desempeñar las prendas, pues la Junta de Gobierno piensa celebrar una venta de los existentes en este estado en el próximo mes de Noviembre.

San Sebastián 15 de Octubre de 1883.—El presidente, D. Echevarría y Gutiérrez.

Diríjase a La Fábril Vieira, Zarautz, Guipúzcoa.

NOTA: No es dependiente de esta casa quien se presente a ofrecer sus servicios sin previo aviso.

En San Sebastián, 6, y Plaza de Guipúzcoa n.º 7.

Gran liquidación de muebles

12—MAYOR—12

Notas

GRANDES DESTILERIAS MODELO

Primera y única en España, sistema CHARENTAIS

Málaga.—JIMÉNEZ & LAMOTHE.—Manzanares



Proveedores de la Real Casa.

COGNAC DE VINO PURO GARANTIZADO

El exquisito COGNAC obtenido exclusivamente con vinos escogidos, de las ricas comarcas de Valdepeñas y Andalucía es ya el reputado OLD BRANDY y que los señores Jiménez & Lamotte elaboran en sus magníficas destilerías de Málaga y Manzanares.

Se fabrica en el sistema Charentais, tuiso en España, ha sido tan bien acogida, que en muy poco tiempo ha traspasado todas las fronteras y en lucha honrosa con sus similares extranjeras ha logrado ponerse a la cabeza en los principales mercados. Compártense también los precios y se verá una notable economía en relación con igualadas clases en las más reputadas marcas francesas.

Las personas de gran tono han aceptado preferentemente en sus mesas por su pureza, delicado aroma y fino paladar.

Puntos de venta en San Sebastián, principales ultramarinos, cafés, hoteles y restaurantes.

Depósito general y representante en todo el Norte de España:

Viuda de F. Elóyos.—Bilbao.

Exportación a todos los países.—Producción anual 500.000 cajas.

Desconfiar de las imitaciones y falsificaciones,

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

Fuent amarga
propiedad del Doctor LLORACH

UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplíquese con efecto en las enfermedades siguientes: Constipación pura de vientre, infarto mórfico del bigado y haza, obstrucción viscerales, distensión funcional del estómago ó intestinos, calenturas biliosas, de positos biliosos, calenturas fibroides, e congestiones cerebrales, afecções hepáticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumores freíos), obesidad (gordura), pedíndese considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

Véndese en las principales farmacias y droguerías.

En San Sebastián, droguería de la viuda de G. Forcés.

ADMINISTRACIÓN: Cortes, 276, entresuelo, BARCELONA.

Miscelánea

Observatorio meteorológico

Altura barométrica, en milímetros, a las nueve de la mañana 758,35, y a las tres de la tarde 759,08.

Temperatura máxima al sol, 13,1, sombra, 11,7; mínima a la sombra 10,2, y al reflector, 8,